
Из проповеди протоиерея Дмитрия Смирнова
Сегодня святая Церковь прославляет святителя 
Николая. Каждый святой нас чему-то учит, поэтому 
Церковь с самых древних времён имеет обычай 
праздновать их память. 

Человечество делится на две неравные 
части: святые и грешники, другого со-
стояния нет. Но святым никто не рожда-
ется, все люди рождаются грешниками, 
от грешных родителей, и поэтому каж-
дому человеку предстоит долгий путь 
и он должен иметь огромное желание, 
чтобы стать святым. А чтобы достичь 
святости, нужно знать, что это такое. 
Святой — это не человек, у которого нет 
грехов. Безгрешен один токмо Бог. Свя-
той — это тот, кто имеет в себе благодать 
Святаго Духа, кто поступает по духу, ду-
ховно живёт.

Как этого достичь? Серафим Саров-
ский говорил: примечай, что тебе даёт 
больше благодати, тем и занимайся. 
Можно делать добрые дела, читать кни-
ги святых отцов, Священное Писание, 
в храм ходить, а самое удобное — это мо-
литва. Где бы ты ни был, что бы ни делал, 
помолиться-то всегда можно. Но иной 

человек не может молиться — это тоже 
не каждому даётся: лень ему, не хочется, 
мысли рассеиваются. Все люди разные: 
один побольше, другой поменьше; один 
потолще, другой похудей; один посиль-
ней, другой послабей; один поумней, 
другой поглупей. И каждому Господь 
свой дар даёт для того, чтобы он этим 
даром послужил Богу, послужил своему 
спасению, послужил ближним своим.

Вот святитель Николай имел дар — 
милующее сердце. Всем, кто нуждался 
в помощи, он стремился помочь и за это 
приобрёл благодать у Бога. Конечно, 
он наверняка и молился, и постился, 
и пастырь Христов был угодный Богу, 
но главный его подвиг — то, чем он про-
славился, — было милосердие. Вот чему 
нас учит святитель Николай. У него 
было такое милующее сердце, что он не 
мог пройти мимо, если кто-то в чём-то 
нуждается. Он обязательно хотел спа-

сти, помочь, накормить. Есть такой даже 
термин в богословской литературе: де-
ятельная любовь. Поэтому если у нас не 
получается дело молитвы, если мы не 
разумеем Священное Писание, если мы 
не в состоянии поститься, то мы можем 
приобретать благодать делами деятель-
ной любви.

Видишь, человек в чём-то нужда-
ется — помоги чем угодно: добрым ли 
словом, деньгами, посиди у его посте-
ли, если он болен, или с детьми его по-
сиди, долг ему прости. На тебя кто-то 
прогневался — а ты ради мира, ради 
любви к нему смирись перед ним, пусть 
он тысячу раз не прав. И если мы целе-
направленно каждый день, каждый час 
будем всем людям, которые нам встре-
чаются (а мы живём в большом городе, 
постоянно с людьми встречаемся), ока-
зывать ту любовь, на которую в данный 
момент способны, то Господь, видя наше 
усердие, обязательно сподобит нас, 
что в сердце нашем поселится благо-
дать. Милосердие — это самое главное 
свойство Божие, поэтому, когда человек 
будет усердствовать в милосердии, Го-
сподь обязательно его приблизит к Себе 
и даст ему благодать.

Вот кто-то тебя раздражает, ты хо-
чешь на него накричать, а ты промолчи, 

потерпи ради любви к этому человеку. 
Конечно, так во всём поступать, посто-
янно ущемляя себя, очень трудно. Лег-
ко делать добро тому, кого мы любим: 
сыну своему, внуку. Гораздо трудней — 
невестке или зятю. Но надо стараться 
учиться делать добро, не разбирая, по-
тому что Сам Бог так делает. Несмотря 
на то, что мы почти совсем не молимся 
(апостол Павел сказал: «Непрестанно 
молитесь», а сколько минут в сутки мы 
молимся? Если сравнить с двадцатью 
четырьмя часами, то видно, что мы не 
молимся совсем) и за свою жизнь очень 
много грехов совершили — а Господь нас 
милует: и кормит, и питает, и вразумля-
ет, и помогает нам во всём.

Господь Сам милостив, поэтому если 
человек тоже творит такую милость, 
то Господь, видя, что он приобретает 
свойства Божии, даёт ему Духа Святаго. 
Господь обязательно заметит, что хотя 
у нас ещё и нет любви к ближним, но мы 
всё-таки стараемся эту любовь оказы-
вать, всячески им послужить, чем-то их 
порадовать, умягчить их сердце, воспол-
нить недостаток любви в мире, — и Он 
поможет нам приобрести любовь и про-
чие христианские добродетели. Когда 
у человека милующее сердце, тогда от 
него отступают бесы, которые искушают 
его, и у него ум очищается, и молитва 
у него улучшается, и такой человек на-
чинает и Писание разуметь.

Как апостол Павел сказал? Хоть ты 
чудеса твори, хоть мёртвых воскрешай, 
хоть за Христа жизнь отдай, но если ты 
любви не имеешь, никакой пользы тебе 
от этого не будет, потому что Бог есть 
любовь. И если нет у нас в сердце любви, 
а есть только зависть, раздражение, зло-
ба, отчуждение, то мы Царствие Небес-
ное не можем наследовать никак. Цар-
ство Божие — Царство любви. Поэтому 
и надо приучать своё окаянное, злобное, 
завистливое сердце к любви, всё время 
заставлять его оказывать любовь, что-
бы Господь про нас знал: он не только 
никому ничего плохого не сделал, а он 
двадцати тысячам человек сделал хоро-
шее, добро оказал — и не одним своим 
племянничкам, а всем подряд, без раз-
бора, не спрашивая, хороший человек 
или плохой. 

Конечно, кто не хочет Царство Небес-
ное наследовать, кому нужно только по-
пить, поесть, поспать, да здоровье чтоб 
было — ну тогда наслаждайся жизнью 
здесь. Надо нам очень твёрдо запом-
нить, что Церковь — это есть Церковь 
святых, поэтому необходимо употре-
бить все силы своей души на стяжание 
Святаго Духа. А если мы не стяжем 
благодать, то с нами будет как в притче 
о десяти девах: вроде и верующие, по-
дойдём — а двери Царствия Небесного 
закроются, и Господь скажет: отойдите, 
Я не знаю, кто вы. Потому что нету в нас 
любви. Только в ком есть любовь, тот до-
стигнет Царствия Небесного, Царства 
любви. Аминь.                                                               ф.  
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«Подвезла Алексея к окошку посмотреть 
на вьюгу, сама отошла до процедурного 
кабинета. Возвращаюсь и вижу, как он 
крестится у икон, стоящих на подоконнике. 
Говорит, домой просился», — пишет Мария 
Денисова на своей странице в ВКонтакте. 
Её небольшой личный блог посвящён долгой 
и изнурительной борьбе за жизнь сына 
с острым лейкозом. За шесть лет они 
пережили так много побед и поражений, 
но недавно путь к ремиссии пришлось начать 
сначала: у Лёши случился очередной рецидив.

Лёша рос здоровым креп-
ким мальчиком, и когда при-
шло время, радостно пошёл 
в первый класс Хотьковской 
школы № 5. В декабре, в самый 
разгар сезонных заболеваний, 
у мальчика появились призна-
ки простуды, начал мучить 
кашель, спустя время подня-
лась температура. На первый 
взгляд ничего удивительного, 
но когда педиатр отправила 
мальчика на общий анализ, он 
показал очень низкий уровень 
гемоглобина. В Сергиево-По-
садскую районную больницу 
Лёшу привезли на скорой по-
мощи. Здесь в анализе крови 
у него обнаружили бластные 
клетки — маркер острого 
лейкоза.
«В реанимации Лёше сде-

лали переливание, и на спе-
циальном транспорте нас 
отправили в Московской он-
кологический диспансер го-
рода Балашиха, — вспоминает 
мама мальчика Мария. — По 
дороге туда я всё надеялась, 
что врач скажет нам: «Ребята, 
вы не наши, уезжайте домой». 
Но, к сожалению, этого не 
случилось. Когда врач зашла 
в палату, она вынесла вердикт: 
«У вашего ребёнка рак крови. 
На основании исследований 
костного мозга установлен ди-
агноз острый лимфобластный 
лейкоз, острый период». 

Диагноз изменил жизнь 
всей семьи. 18 января 2017 года 
началась первая в его жиз-
ни химиотерапия. Тридцать 
шесть дней подряд капельни-
ца вливала яды ему в кровь, 
параллельно нужно было 
принимать таблетки. После 
первого блока Лёшу с мамой 
наконец-то отпустили домой, 
чтобы спустя время он вер-
нулся снова. Лечение продли-
лось долгие два года и имело 
массу последствий. Мальчик 
даже попал в реанимацию 
с отёком мозга, а потом заново 
учился ходить и говорить.
«В январе 2019-го терапия 

была завершена, и нас выпи-
сали домой, — рассказывает 
Мария. — Анализ крови раз 
в неделю, раз в месяц осмотр 
в Балашихе и всё. Восемь ме-
сяцев мы жили. Жили, пони-
маете? Старались радоваться 
каждому дню, проводить вре-
мя дома с семьёй. У Алексея 

было много разных проблем, 
то одно болело, то другое. Но 
болезнь на время отступила».

Болезнь вернулась

Первый рецидив случился 
в октябре 2019 года. У Лёши 
начались сильные головные 
боли, резко ухудшилось зре-
ние. С помощью МРТ врачи 
выявили лейкопатию головно-
го мозга, диффузное утолще-
ние зрительного нерва и из-
менение в костях черепа. Всё 
это значило, что у него ослаб, 
а позже ослеп один глаз.

6 ноября Лёше поставили 
диагноз рецидив и начали 
противорецидивную тера-
пию. А в марте мальчик снова 
попал в реанимацию. Неде-
ля там стала одной из самых 
страшных недель в жизни Ма-
рии. Когда его выписали в от-
деление, стало ясно, что из-за 
состояния здоровья дальше 
лечить его химией нельзя. 
Лёшу перевели на более щадя-
щий препарат.

« Лечение прод лилось 
с 1 апреля 2020-го по 7 апре-
ля 2022-го года. Следующие 
восемь месяцев мы старались 
находиться на даче на свежем 
воздухе подальше от людей. 
Онкобольные дети нуждаются 
в особом уходе, после химио-
терапии организм становится 
слабым, подверженным лю-
бым вирусам».

Всё это время Лёшу окру-
жала заботой семья: братья 
Ярослав и Павел, мама и папа, 
бабушки и дедушки, которые 
души не чают во внуке. Ни на 
шаг не отходили от хозяина 
кот Рыжик и пёс Кеша. Восста-
новление после терапии шло 
непросто, но ненадолго жизнь 
снова потекла своим чередом.

Две заветные мечты

Испытанной боли и про-
литых слёз оказалось недо-
статочно. Совсем недавно, 5 
ноября этого года Лёше диа-
гностировали второй рецидив. 
Сейчас он снова в онкологиче-
ской больнице в Балашихе, уже 
успел мужественно перенести 
первый блок химиотерапии. 
Препараты борются с бласта-
ми, но отравляют организм 
мальчика. Их приём уже при-

вёл к отёку мозга, пневмонии 
и скоплению жидкости в ко-
ленных суставах.

«20 декабря мы начали 
второй блок химиотерапии, 
несмотря на то, какие по-
следствия дал первый, — де-
лится Мария. — Сейчас у меня 
нет выбора делать или не 
делать, продолжать или не 
продолжать. Есть шанс того, 
что химиотерапия поможет 
справиться с бластами, кото-
рые снова появились в крови 
и бьют по его органам. Будет 
тяжело, но мы справимся, по-
тому что мы бойцы». 

Лёша лелеет мечту стать по-
варом и открыть свой мясной 
ресторан. Мальчик очень лю-
бит готовить и на этот Новый 
год попросил у Деда Мороза 
стационарный блендер. По-
гружной его руки, ослабевшие 
от химии, держать пока не 
могут. А ещё недавно попро-
сил купить ему капучинатор, 
чтобы взбивать молоко для 
маминого кофе. Сейчас в па-
лате все разговоры о еде, а по 
телевизору постоянно крутит-
ся «Битва шефов» с Констан-
тином Ивлевым.

Но главная мечта — побе-
дить злые бласты в крови.

«Здесь в Балашихе нас 
курирует фонд «Подари 
жизнь», — рассказывает 
Мария. — Однажды к нам 
в палату пришли волонтёры 
и спросили у Лёши: «О чём 

ты мечтаешь?» И он ответил: 
«Подарите мне, пожалуйста, 
жизнь без капельниц и уколов 
в спину». Я, конечно, пулей 
выскочила из палаты, чтобы 
он не увидел моих слёз. Лёша 
очень старается держаться 
и не падать духом. И мне не 
даёт, постоянно подбадрива-
ет. Говорит: «Нельзя плакать, 
мам, надо бороться».

Клич о помощи

Просить о помощи всегда 
непросто, но семья Марии Де-
нисовой вынуждена открыть 
сбор средств.

«Лёша лечится за счёт 
средств обязательного меди-
цинского страхования, — объ-
ясняет Мария. — Нужная нам 
химия имеется в больнице. 
Если вдруг какого-то препа-
рата нет, его закупает фонд 
«Подари жизнь». Но после 
химиотерапии очень много 
побочных эффектов, кото-
рые мы лечим самостоятель-
но. Страдает печень, сердце, 
нервная система, часто быва-
ют нужны противосудорож-
ные препараты. Недавно нам 
нужно было срочно сделать 
МРТ-исследование, аппарат 
в нашей больнице не работал, 
а квоты в платные клиники до 
Нового года были исчерпаны. 
Срочно нужны были деньги, 
я бросила клич в ВК, и люди 
отозвались! Спасибо!»

Конкретной суммы сбора 
нет. Отправленные деньги 
Мария потратит на лекарства 
и средства по уходу, необхо-
димые медицинские устрой-
ства и обследования, которые 
нельзя сделать по полису 
ОМС. Отчёты об использован-
ных средствах можно будет 
найти в группе в ВК 

Сегодня мы станем добры-
ми волшебниками и поможем 
Лёше снова победить болезнь, 
а спустя годы будем ужинать 
в одном из лучших рестора-
нов в городе, в котором он 
будет ресторатором и шеф-
поваром в одном лице. Пусть 
так и будет.

Елена БАДАЛЯН

«Нельзя плакать, мам, 
надо бороться»
Давайте вместе поможем в борьбе за жизнь

Перевести средства 
можно по номеру 
телефона  
+7 (916) 105-88-20 
или по номеру счёта 
40817810540003528708. 
Получатель: Денисова  
Мария Анатольевна
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Во время моего начального монашеского 
служения в Донском монастыре Москвы 
был такой период, когда я перестал читать 
Евангелие. Работы у меня тогда было 
очень много и не хватало времени, чтобы, 
сосредоточившись, открыть Священное 
Писание, погрузиться в смысл слов. Я не 
придавал этому большого значения, а просто 
продолжал выполнять послушания, работал 
с четырёх утра и до самого позднего вечера. 

Никаких внешних изме-
нений не происходило, 
но я постепенно начал 

замечать, что меня всё больше 
и больше тяготит чувство силь-
ной духовной и телесной уста-
лости, которое не мог «скинуть» 
ни сном, ни едой, ни отдыхом. 
Я засыпал и просыпался, ходил 
на братские службы, трудил-
ся, но ощущение, что кто-то 
будто впился в шею и сосёт из 
меня все силы, не покидало. 
Я хожу — ноги подгибаются, 
сажусь за руль — руки трясут-
ся. Тело и душа истощались 
с каждым днём, а я всё не мог 
понять причину.

Однажды в таком состоянии 
я пришёл в кабинет намест-
ника, отца Агафодора, чтобы 
обсудить некоторые трудовые 
вопросы. Он как человек про-

ницательный, чуть только я на-
чал разговор, спрашивает меня: 
«Что с тобой происходит?» 
Я уже практически обессилен-
ным голосом, тихо отвечаю: 
«Не знаю… Плохо мне что-то, 
тяжело». Он остановил на мне 
пристальный взгляд, словно за 
пару секунд смог разглядеть 
мою душу и найти источник 
болезни, и неожиданно задал 
вопрос: «А ты Евангелие дав-
но читал?» Я стал вспоминать: 
действительно, я перестал чи-
тать Евангелие. Каким образом 
это могло произойти? Как дав-
но я живу без главной духов-
ной пищи? Начал вспоминать 
и с ужасом обнаружил, что не 
помню, когда последний раз 
брал в руки книгу.

С сильнейшим внутренним 
волнением я прибежал в келью, 

схватил Евангелие и стал чи-
тать. Открыл его и, как умира-
ющий от жажды человек, читал 
и читал, читал и читал… Удиви-
тельное впечатление: чем боль-
ше я прочитывал, тем острее 
чувствовал, что мне становится 
лучше. Зубы, впившиеся в шею 
и высасывающие мои силы, по-
степенно разжимались, дыша-
лось свободнее.  С каждой но-
вой главой (а я прочёл разом 
около десяти) становилось всё 
легче и легче. Я перелисты-
вал страницу за страницей, 
пока не понял, что полностью 

освободился от недуга.  Чув-
ство угнетённости прошло. 
Порабощение, в котором я на-
ходился всё то время, стало для 
меня большим уроком, который 
не нужно повторять дважды. 
С тех пор я прочитываю 365 
глав в году — то есть читаю по 
главе каждое утро.

Человек состоит из двух ча-
стей — души и тела. Плоть мы 
свою насыщаем, а душа оста-
ётся голодной. Главная пища 
для души — Евангелие. Свой 
сотовый телефон мы не за-
бываем с вечера зарядить, 

а про душу забываем. При 
чтении Евангелия мы полу-
чаем благодать. С утра прочли 
главу — благодать на целый 
день. И день пойдёт совсем по-
другому — с благодатью. Ещё 
будем размышлять о прочи-
танном, а что-то будет из этого 
и сбываться, хотя Евангелие — 
не гадательная книга. Это книга 
жизни, по которой должен жить 
каждый христианин.

Мы порой даже не задумы-
ваемся, какая великая сила со-
крыта в этой книге. Если бы мы 
хоть раз увидели, как дьявол 
шарахается, как от огня, когда 
мы берём в руки Евангелие, 
мы бы прижали его к себе и ни-
когда не отпускали. Для моего 
духовника, отца Кирилла (Пав-
лова), Евангелие всегда было 
на первом месте: он нашёл его 
в развалинах Сталинграда во 
время Великой Отечественной 
и прошёл с ним всю войну. Вот 
и мне, но уже значительно поз-
же, пришлось побывать на поле 
своего боя, чтобы понять: без 
Евангелия не победить.

Игумен АЛИПИЙ (Животиков), 
клирик храма Пресвятой 

Троицы в Новых Ватутинках
Подготовила  

Анастасия СПИРИНА ф.

Как Евангелие помогло мне 
исцелиться от недуга усталости
Рассказ священника

На территории, прилегающей 
к храму, где шла большая стройка 
новых корпусов для причта 
и гостиницы, как-то появился 
новый разнорабочий. Среднего 
роста, лет около сорока, крепкий, 
энергичный, он легко управлялся 
с большой строительной тачкой, 
весь рабочий день перевозя 
на ней отходы и выгружая их 
в контейнер. Все последующие 
дни на стройплощадке ему 
поручали наиболее тяжёлую 
работу. Был он хмур и молчалив. 
На него бы никто не обратил 
особого внимания, если бы не 
интересная судьба этого человека, 
по сути, вновь начавшаяся 
с нулевой отметки именно 
в нашем храме.

Его неразговорчивость, как мы позже 
узнали, была не свойством характера, 
а результатом автомобильной аварии. 
Подробности автокатастрофы не раз-
глашались, известно лишь, что Нико-
лая — так его звали — собирали заново 
в своей «мастерской» врачи, реанимато-
логи и хирурги. Новый Коля получился 
вполне узнаваем по старому паспорту. 
Появилась лишь большая вмятина у ви-
ска и диагноз: афазия.

Николай лишился дара речи. А заодно 
и семьи. Молодая жена, видимо, люби-
ла его только ушами. Или, быть может, 
осознав, что в неизбежных семейных 
разногласиях у мужа из аргументов 
остались только тяжёлые —  Николай 
был очень вспыльчив, — сбежала, забрав 
с собою дочь.

В общем, родился Коля заново, слов-
но прапорщик на складе, в 40 лет. Бес-
словесный и неженатый, как и подо-
бает младенцу. Был ли он верующим до 
«реинкарнации», мне неизвестно, но 
в новой, скорбной реальности Николай 
искал и обрёл утешение в таинствах 
Церкви. В храм ходил почти каждый 
день, писал на бумажке исповедь и учил-
ся говорить свои первые в новой жизни 
слова — «Господи, помилуй!».

Николай всегда был упрям, и тут 
упрямство ему помогло. Через некоторое 
время он уже уверенно проговаривал 
«Господи, помилюй» и даже пользовался 
этой молитвой, как инструментом обще-

ния с окружающими. Николай произно-
сил её в разных интонациях, подкрепляя 
жестами, когда хотел взять ключи от 
какого-нибудь склада в сторожке, искал 
лопату или главного инженера, и в дру-
гих ситуациях, требующих коммуника-
ции. Если его не понимали, Коля, быва-
ло, гневался, вращая выразительными 
и полными всяких слов глазами, и пони-
мание шло быстрее, т. к. молились уже 
все. Впрочем, на прораба и работников 
сторожевой службы этот агрессивный 
Колин метод нередко оказывал противо-
положный эффект, и Коля «Господи по-
милуй» — так его теперь все звали — стал 
появляться в сводках «журнала про-

исшествий». Пару раз его хотели даже 
уволить за буйный норов, но как-то всё 
уладилось.

Со временем к Николаю привыкли, 
да и он стал поспокойнее. Продолжая 
пополнять свой словарный запас, Коля 
успешно применял его в разговорной 
речи. Прощаясь с собеседником, он про-
износил веское, мужское «Амин», креп-
ко пожимая ему руку, и стремительно 
уходил. Все новые слова Николай брал из 
церковных молитв.

Однажды Колю позвали помочь сто-
рожам выгрузить со склада ящики с ка-
гором. Командовали выгрузкой две жен-
щины из церковной лавки. Ящиков было 
много. Все подустали. Николай, потеряв 
бдительность, ударился лбом о низкую 
притолоку. «Ко-оля! Осторожней!» — за-
причитали женщины. Сторожа сочув-
ственно пошутили про «вторую вмятину 
в башке». Коля лишь отмахнулся, играя 
желваками на небритых скулах, и про-
должал носить кагор. Через несколько 
минут он опять треснулся лбом в том же 
месте. Женщины ахнули, сторожа оста-
новились и уставились на незадачливого 
грузчика. Для него это уже было слиш-
ком. И Николай взорвался.

— ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!!! — что есть 
силы, сотрясая стены погребка, громо-
гласно провозгласил он.

Потом добавил картечи:
— ГОСПОДИ ПОМИЛУЙ!!!
Сделав паузу, обвел всех уничтожаю-

щим взглядом и закончил:
— АМИН!!!
Вот, собственно, и всё...
А, нет! Коля женился на красивой мо-

лодой женщине, работнице храма. У них 
родился сын. Они счастливы. Теперь всё.

Евгений КОСТИКОВ ф.

Коля «Господи, помилуй»
Непридуманная история одного счастливого человека
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Как избавиться 
от «Гарри Поттера»?

— У внучки есть книга «Гарри Поттер». Я думаю, 
что от неё нужно избавиться. Как это сделать?

Отвечает 
иерей Виктор НИКИШОВ:

— Здорово, что ваша внучка читает такую прекрасную 
литературу. Не стоит избавляться от таких книг, к ним нуж-
но присмотреться чуть внимательнее.

На первый взгляд, да, это книга о ведьмах и колдовстве. 
Но, если присмотреться внимательнее, вы увидите, что эта 
книга о  настоящей дружбе, любви, самопожертвовании. 
Мой любимый персонаж  — это Северус Снейп, который, 
несмотря на свою любовь к человеку, не покусился на его 
счастье, а  ушёл в  сторону и,  пожертвовав собой, своим 
достоинством и пренебрегая человеческим осуждением, 
совершил предначертанное. Прежде чем  вы соберётесь 
выкинуть или сжечь эту прекрасную книгу, прочитайте её.

Приведу цитату из  большого материала в  журнале 
«Фома» про книги о Гарри Поттере:

«А знаете, чему на самом деле учат эти книжки? Тому, 
что материнская любовь защищает лучше любого писто-
лета. Что мужество и верность хороши. Что друзьям надо 
помогать. Что бояться зла нельзя, и очевидное могущество 
зла не есть повод к тому, чтобы перейти на его сторону. Что 
если настанет время делать выбор между лёгким и пра-
вильным, надо выбирать правильное. Скучные банально-
сти? Верно. Но вот для того, чтобы сделать их интересными, 
и пришлось написать отнюдь не скучную сказку».

Как выйти 
из затянувшейся 
депрессии?

— Здравствуйте, батюшка! Как выйти из  затя-
нувшейся депрессии? Плачу часто, никак не полу-
чается её прогнать. Было сожаление о своей жизни, 
но этот плач был утешителен. Когда подошла к ба-
тюшке с этим вопросом, он сказал: «Вы молитесь, 
получаете благодать в  Таинствах, вас окружают 
святые образа». А  потом прогнал: «Всё, идите». 
Опять слёзы. Простите меня.

Ольга

Отвечает
протоиерей Андрей ЕФАНОВ:

— Дорогая Ольга, чтобы выйти из затянувшейся депрес-
сии, нужно пройти максимально полный курс лечения 
у психолога или психиатра (скорее даже второе), который 
специализируется именно на депрессии. Курс этот должен 
в себя включать и лекарства, и психотерапию. Лечится де-
прессия долго — несколько месяцев, год, больше года, это 
нормально. И  если  вы пройдёте такой курс (попробуйте 
поискать варианты по полису, может быть, получится), даст 

Бог, депрессия ваша уйдёт и вы вступите в состояние ста-
бильной и стойкой ремиссии. Депрессия может потом воз-
вращаться, но уже скорее вы сможете ею владеть, а не она 
вами.

К лечению нужно отнестись серьёзно: не прерывать, при 
любых непонятных моментах советоваться с врачом, не ме-
нять ли схему лечения. Врача слушать. Соблюдать режим 
дня и здорового питания.

Что касается священника, с  духовной точки зрения 
он  указал на  те  средства, которые при депрессии помо-
гут, — Таинства Божии, молитва. Именно так, потому что 
через это  вы будете стяжать благодать Божию, которая 
и врачует тоже. А так он не прогнал вас. Он ведь не врач, 
он выдал ту информацию, которой мог помочь, и сказал, что 
больше ему сказать не о чем. Так что об этом не пережи-
вайте и начните лечение как можно скорее.

Грешно ли ходить 
на выставку икон?

— Подскажите, пожалуйста, не грешно ли ходить 
в музей на выставку икон?

Мария

Отвечает
протоиерей Андрей ЕФАНОВ:

— Уважаемая Мария, что же может быть грешного в том, 
чтобы пойти в музей, и не на какую-то непонятную экспо-
зицию, а на выставку икон?

Я понимаю, после революции 1917 года устраивались ко-
щунственные выставки церковного имущества, на которых 
всё было организовано так, чтобы Церковь дискредитиро-
вать и над нашими святынями посмеяться. Но нынешние 
выставки совсем не такие!

Конечно же, можно пойти и посмотреть их. Если вы ис-
кусствовед или занимаетесь историей, или просто вам 
интересно, я могу только приветствовать желание увидеть 
иконы, проследить их историю, может быть, с помощью 
экскурсовода, аудиогида или выставочного буклета луч-
ше разобраться в тонкостях иконописи, символике иконы, 
особенностях разных стилей, истории Церкви и церковного 
искусства.

Опять же, икона может быть поставлена в разных местах. 
И не обязательно именно в Церкви молиться перед об-
разом. Если у вас будет такое желание, вы вполне можете 
встать перед иконой (или рядом с иконой, чтобы не мешать 
другим посетителям) в музее и про себя (опять же, чтобы 
не мешать другим) помолиться Богу, Божией Матери или 
святым, которые на иконе. Можете и своими словами помо-
литься, и прочитать молитву или даже канон или акафист, 
например, с мобильного телефона. Если не хотите, можете 
не осенять себя крестным знамением.

Так что идите со спокойным сердцем! Может быть, и по-
молитесь там.

Ходила на исповедь, а там 
отругали. Что делать?

— Здравствуйте, батюшка. Я попробовала первый 
раз в жизни исповедаться, готовилась, даже на бу-
маге записала свои грехи, чтобы ничего не забыть. 
Но батюшка меня отругал, спросил, почему я при-
шла, — случайно или готовилась. Перечислить все 
грехи я так и не смогла, он мне не дал такой воз-
можности. Сказал, что мне надо исправляться, сла-
ва Богу, в храм не запретил ходить, но и разреши-
тельную молитву не прочитал. Что же мне теперь 
делать?

Отвечает 
иерей Виктор НИКИШОВ:

— Я не знаю всей предыстории и о чем вы разговари-
вали. Попробуйте подойти к другому священнику и начать 
свой разговор с того, что предупредить его о том, что у вас 
это первая исповедь. Не стоит судить о всех священниках 
по итогу вашего общения с одним священником.

Также, если в храме есть дежурства священников, могу 
посоветовать пойти на первую исповедь не во время обыч-
ной исповеди, а во время такого дежурства, когда вы смо-
жете поговорить со священником один на один, не торо-
пясь, не нервничая из-за того, что за вами стоит в очереди 
толпа народа.

Можно ли посещать 
парикмахерскую и красить 
волосы по праздникам?

— Здравствуйте, батюшка! Можно ли посещать 
парикмахерскую и красить волосы по праздникам? 
Спасибо.

Отвечает
протоиерей Андрей ЕФАНОВ:

— Дорогая Елена, отчего-то вопрос стрижки в праздник 
волнует наш православный народ буквально перед каж-
дым праздничным или в каждый праздничный день.

День праздника ни стрижке, ни покраске, ни прочим 
гигиеническим, связанным с красотой (и неопасным для 
здоровья) процедурам, ни бытовым делам не противо-
речит. И нет такого, что, например, сделанная в праздник 
стрижка или операция окажутся непременно плохими.
Просто в Праздник для христианина естественно быть 
в Церкви на литургии. Исповедаться накануне или перед 
службой утром, Бог даст, причаститься Святых Христовых 
Тайн. А после службы занимайтесь с лёгким сердцем сво-
ими делами, храня в сердце мир, тишину и радость празд-
ничного дня.

ВОПРОСЫ СВЯЩЕННИКУ

№ 12 (334) декабрь 2022
Редколлегия: протоиерей Игорь Завацкий, 
протоиерей Сергий Трухачев 
Регистрационное свидетельство № ПИ 1 — 50446
Газета выходит ежемесячно. Тираж 10 000 экз.
Подготовлено при участии Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ.
Вёрстка — Олег Федотов, Екатерина Яковлева
В номере использованы материалы журнала «Фома» / 
foma.ru
Проект «Благовест Радонежья» благодарит 
МАУ «ТРК “Радонежье”»
Дорогие читатели! 
Ваши отзывы и пожелания присылайте по адресу: 
Московская область, г. Сергиев Посад, ул. Кузьминова, 1/5, 
Ильинский храм. 
т. 8 (496) 547-61-74.
Уважаемые читатели! Эта газета относится к духовным 
ценностям. В ней неоднократно упоминается имя Божие, 
публикуются изображения священных предметов: икон, 
крестов, храмов, поэтому мы просим вас относиться 
к изданию с должным благоговением. Сделайте годовую 
подшивку, дайте почитать газеты детям, внукам, знакомым. 
В случае отсутствия таковых принесите газеты в храм 
вашего прихода.

Редакционный совет
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